

# El nuevo escenario que abre la aceleración de proyectos afectados por permisología en la región

*La Ley Marco de Autorizaciones que se tramita actualmente en el Congreso y un fast track legislativo anunciado por el Gobierno para proyectos de inversión avanzados, permitirían destrabar iniciativas en sectores energéticos, hídricos y mineros.*

 **Marcelo Macellari C.**

Desde el Congreso hasta en los debates de los candidatos presidenciales, la llamada permisología se ha instalado en la agenda pública. La comisión de Hacienda del Senado aprobó el pasado miércoles 12 el proyecto que establece una Ley Marco de Autorizaciones Sectoriales. Ahora, la iniciativa deberá ser votada por la Sala del Senado. El proyecto, impulsado por el Ministerio de Economía, busca optimizar y reducir entre un 30% y un 70% los tiempos de tramitación de permisos sectoriales, simplificando y modernizando los procesos administrativos, sin comprometer los estándares regulatorios vigentes. En tanto, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, anunció un proyecto de fast track legislativo para agilizar iniciativas de inversión que estén más avanzadas.

El seremi de Economía de la Región de Valparaíso, Marcelo Arredondo, indica que "actualmente se avanza preventivamente y con proyectos diseñados para el desarrollo sostenible, debiendo ser concebidos con esas rigurosidades protectoras para que sean viables. Con una institucionalidad ad hoc en esta transición socioecológica justa, ahora surge la conveniencia de actualizar y modernizar el proceso de calificación ambiental, así como para acortar plazos en la obtención de permisos sectoriales, gestionándose con un fast track legislativo en curso, el que es favorable a la inversión privada".

Según la autoridad, este nuevo escenario de aceleramiento, "permitirá anticipar instalaciones de conjuntos de proyectos que puedan surgir, o que están planteados desarrollar en la Región de Valparaíso. Para poder trabajar coordinadamente, es necesario identificarlos, especialmente aquellos con giros de negocios que apunten hacia la descarbonización, y que sean relevantes en niveles de inversiones y también como fuentes generadoras de empleos incrementales. Existe experiencia previa relevante con trabajos de destrabamientos realizados en 2024, entre la Oficina de Grandes Proyectos del Ministerio de Economía y el Comité Regional de Inversiones Privadas de esta Secretaría Regional Ministerial, el que integra gremios empresariales. En 2024 se destrabaron permisos de un portafolio de proyectos valorizado en la región, en US\$2.500 millones, observándose que empresas relevantes que se atendieron con este tratamiento han comenzado a ponerse en marcha".

Para Ana Lía Rojas, directora de la Asociación Chilena de Energías Renovables y Almacenamiento (ACERA), "es positivo avanzar

en un rol más activo del Estado en agilizar la tramitación de permisos administrativos en proyectos que sean de interés para el país, por su rol social y económico. Respecto del sector energético propiamente tal, se observa que, en la Región de Valparaíso, el proyecto podría abarcar obras críticas de infraestructura de transmisión".

Según el Coordinador Eléctrico Nacional, la región presenta actualmente 13 obras de transmisión en estado de retraso o en riesgo de ejecución, de las cuales al menos 2 están atrasadas por dificultades en tramitación de permisos. "Estas demoras -advierte Rojas- no solo afectan la conexión de nuevos proyectos renovables, sino que también comprometen la seguridad de abastecimiento de la región. Es importante destacar que el proceso de retiro de centrales de carbón tiene un impacto en regiones como Valparaíso, que cuenta con número significativo de centrales de carbón. Si el fast track permite resolver los nudos regulatorios que hoy afectan a estas obras, su impacto será directo en la descarbonización y resiliencia del sistema".

La directora ejecutiva de ACERA plantea que en Valparaíso existen varios proyectos de generación renovable que no han logrado avanzar por problemas en la conexión o por retrasos administrativos, entre otras causas. Esto incluye plantas fotovoltaicas de mediana escala en comunas como La Ligua, Cabildo, Putaendo y Petorca, así como iniciativas híbridas que combinan generación solar con almacenamiento.

Benjamín De Vidts, académico de Ingeniería Comercial UNAB Sede Viña del Mar, plantea que "la Ley Fast Track es un acuerdo importante que viene a entregar agilidad para impulsar un crecimiento económico estancado. El impacto será positivo, pero no soluciona el problema de fondo. Se requiere no solo leyes que impulsen agilidad, sino también un Estado en su estructura más ágil y con actitud de progreso. Es una señal, un impulso y herramienta necesaria para dar un giro con foco en el crecimiento económico. En Valparaíso podrá dar oportunidad a destrabar y agilizar crecimientos estructurales como es la logística, turismo, educación y seguridad. Inyección de inversión estratégica para reactivar y recuperar el puerto, que en consecuencia promueve la generación de empleo. Proyectos de inversión estructural y estratégica para reactivar una economía regional en deterioro".

Jorge Sanhueza, director de Sustentabilidad y Asuntos Corporativos de Aguas Pacífico, señala que "como empresa queremos destacar el positivo rol de la Oficina de Grandes Proyectos como apoyo a la construcción de nuestra iniciativa de planta desalinizadora en la

## US\$2.500

Millones es la valorización del portafolio de proyectos en la región cuyos permisos se destrabaron en 2024.

## 13

Obras de transmisión en estado de retraso o en riesgo de ejecución presenta la Región de Valparaíso según el Coordinador Eléctrico Nacional.

Región de Valparaíso. Más allá de la obtención de la Resolución de Calificación Ambiental (RCA), la etapa de construcción de nuestro Proyecto involucra más de 500 permisos sectoriales. Es en ese momento donde la Oficina de Grandes Proyectos desarrolla un rol clave, ya que sin saltarse ninguna exigencia ni cumplimiento de estándares y exigiendo la presentación robusta de todos los antecedentes técnicos, incide para que se dé prioridad a proyectos con impactos positivos a nivel regional, reforzando las coordinaciones y plazos".

### LO QUE VIENE

Desde la seremi de Economía señalan que las iniciativas locales que próximamente se beneficiarán en nuevos ciclos de acciones aceleradoras con seguimientos, corresponderán a las que titulares anuncien y registren en la Oficina de Grandes Proyectos de este Ministerio. Marcelo Arredondo adelanta que "la experiencia anterior, demostró que las inversiones en la Región de Valparaíso se enmarcaron en sectores hídrico, energético, minero, infraestructurales de salud, viales y de espacios públicos, así como portuarios, y también relacionados con el sector inmobiliario, lo que en adelante podría ser similar o diversificarse con data centers, por citar un ejemplo".

Arredondo destaca que una vez promulgada la ley de permisos sectoriales, los proponentes de proyectos de inversiones dispondrán un sistema de autogestión más conveniente y ágil que el actualmente vigente, proyectándose una oficina dedicada al seguimiento y agilización de trámites. ●



AGENCIA UNO